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Aos vinte seis dias do mês de maio de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-1 

se para Reunião Ordinária do Conselho Municipal de Meio Ambiente – COMAM do 2 

Município de Porto Alegre, através da plataforma virtual Zoom, sob a presidência de 3 

ÂNGELA MOLIN, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade 4 

– SMAMUS, e na presença dos seguintes:  5 

REPRESENTANTES:  6 

Kelly de Souza Barbosa e Lucas Paim, SMAMUS; Luciane Martins Pinheiro e Mateus 7 

Viegas Schonhofen, GP; Lia Bárbara Wilges, SMED; Mariusa Cristina Reuter Colombo, 8 

DMAE; Arceu Bandeira Rodrigues, DMLU; Hélio de Almeida Oliveira, SMSURB; 9 

Fernando Ritter, SMS; Nelson Ferreira Fontoura, PUC/RS; Pedro Maria de Abreu Ferreira, 10 

IGRE; Paulo Brack, INGA; Thiago Gimenez Fontoura, Associação Toda Vida; Oscar 11 

Gilberto Escher, ABRASINOS; Luiz Francisco Bossle da Costa, FIERGS; Marília Longo 12 

do Nascimento e Alessandra Lehmem, OAB/RS; Matheus Stapassoli Piato, CREA; 13 

Andréia Maranhão Carneiro, MJDH; Lisiane Becker, CRBIO-3-RS/SC; e Joel Goldenfum, 14 

UFRGS; e Roberto Ivan Raul Jakubaszko, Orçamento Participativo.  15 

SECRETARIA EXECUTIVA:  16 

Camila Maders Fonseca Coelho e Eliete Costa de Souza da Silva, SMAMUS; e Patrícia 17 

Costa Ribeiro, taquígrafa. 18 

DEMAIS PRESENTES: Drisa Kern, OAB/RS. 19 

PAUTA:  20 

1. Abertura;  21 

2. Comunicações;  22 

3. Votação:  23 

3.1. Aprovação das atas das reuniões realizadas em 14 e 28 de abril de 2022; 24 

4. Ordem do Dia: 25 

4.1. Apresentação e homologação das indicações de membros para a Câmara 26 

Técnica do Plano de Ação Climática Municipal; 27 

4.2. Escolha e homologação dos membros para o Comitê Executivo COMAM – 28 

manifestações de interesse encaminhadas pela PUC/RS, Toda Vida, ABRASINOS, 29 

CRBIO e INGA; 30 

4.3. Escolha do representante do COMAM para participação no Fórum dos 31 

Conselhos da Cidade; 32 

4.4. Apresentação da Programação da Semana do Meio Ambiente de 2022; 33 

4.5. Assuntos Gerais. 34 

RELATO: 

1. ABERTURA; 35 

Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 36 

Sustentabilidade – SMAMUS: Boa tarde, Senhores Conselheiros. Sejam todos bem-37 

vindos a nossa Reunião Ordinária. O Secretário está resolvendo uma situação urgente, 38 

pediu que eu iniciasse a reunião e logo ele vai entrar para fazer parte, acompanhar 39 

também. Considerando que já temos quorum, já são 14h03min, né, podemos iniciar, 40 

então, a nossa Reunião Ordinária. E neste momento, então, estamos aqui abrindo, né, 41 
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seguindo a nossa pauta para as comunicações dos senhores conselheiros. Então, está 42 

aberto para quem gostaria de fazer alguma comunicação, pode se pronunciar. Doutora 43 

Alessandra pela OAB, a Lisiane Becker pelo CRBIO, a Andréia Maranhão também, do 44 

Movimento de Justiça e Direitos Humanos. Então, são os três em comunicações. Temos 45 

mais alguém que gostaria de fazer alguma comunicação? Muito bem. Então, vamos 46 

iniciando, a Doutora Alessandra.  47 

2. COMUNICAÇÕES;  48 

Alessandra Lehmem, OAB/RS: Tudo bem, pessoal? Muito boa tarde, colegas 49 

conselheiros, colegas da SMAMUS. Eu só gostaria de fazer muito rapidamente um 50 

convite, em nome da OAB do Rio Grande do Sul e da Comissão de Direito Ambiental. A 51 

Doutora Ângela já sabe, já foi convidada, o Secretário Germano também. Nós no dia 02 52 

de junho vamos comemorar a Estocolmo + 50, esse marco importantíssimo da proteção 53 

ao meio ambiente, 50 anos da declaração de Estocolmo. E para isso nós temos uma 54 

programação especialíssima, esse vai ser o nosso primeiro evento presencial da 55 

comissão no pós-pandemia e nós vamos contar com a presença do Professor Paulo 56 

Affonso Leme Machado, que é um dos precursores absolutos do Direito Ambiental 57 

Brasileiro e muito nos alegraria a presença de todos aqueles colegas conselheiros que 58 

puderem comparecer no dia 02 de junho, então, no auditório do 2º andar da OAB do Rio 59 

Grande do Sul, a partir das 19 horas. Se eu puder eu vou encaminhar os dados para 60 

inscrição e o convite para o e-mail do COMAM, e se possível compartilhar, nós ficaremos 61 

muito gratos. Obrigada. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 62 

Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigada, Doutora Alessandra. Eu tenho 63 

certeza que será um grande evento, né. O Professor Paulo Affonso Leme Machado foi 64 

meu professor de banca de doutorado e será realmente um grande evento, tenho certeza. 65 

A programação está bem interessante, né, já vi. E vamos fazer um esforço para estarmos 66 

lá. E nós enviaremos sim, com certeza, para todos os conselheiros a programação, o link 67 

de inscrição. Então, já está aqui anotado para que seja remetido também. Muito obrigada. 68 

Dando seguimento, então, nós temos a Conselheira Lisiane, que gostaria também de 69 

fazer uma manifestação, uma comunicação. Lisiane Becker, CRBIO-3-RS/SC: Sim, 70 

gostaria. Primeiro, dar boa tarde a todos, né. E dizer que nós estamos na semana mais 71 

que especial, e me deixou assim, meio perplexa, né, que dentro da semana tão especial e 72 

tratando de Plano Municipal de Mata Atlântica, nada tenha sido comentado. Pelo menos 73 

eu não vi, não recebi nada, sobre esta semana, que é a Semana da Mata Atlântica, 74 

amanhã é o Dia Nacional da Mata Atlântica. Então, é uma data especial, né, muito 75 

querida por todos nós ambientalistas, visto que é um dos hotspots, um dos cinco biomas 76 

mais ameaçados de desaparecer do planeta e que concentra grande endemismo, onde 77 

70% da população brasileira se sustenta dele, vive nele e 70%, mais ou menos, está ao 78 

PIB do país. Então, é um bioma que precisa da nossa máxima atenção e que vem sendo 79 

dilapidado, sendo dizimado, apesar da Lei da Mata Atlântica, tem se criado muitas 80 

brechas infralegais e, às vezes, ilegais para que ele seja suprimido e a sua fauna, 81 

principalmente, que é a grande conservadora da Mata Atlântica, né, cientificamente 82 

comprovado pela sua dispersão, o poder de dispersão. Então, com todos esses projetos 83 

de lei querendo dizimar, né, com caça, mais a parte legal do tráfego, nós também temos 84 

esse coadjuvante importante na devastação da Mata Atlântica. Então, vou deixar aí o 85 

lembrete desta semana especial, tem várias comemorações acontecendo, nacionalmente, 86 

localmente e regionalmente. E como aqui eu estou com o meu comitê, pelo Regional de 87 

Biologia, eu nem vou me expressar quanto ao resto das comemorações que estão 88 

acontecendo na parte do coletivo da sociedade civil. Era só isso, deixar nosso abraço 89 

para a Mata Atlântica e vamos pensar com ela, agir bastante para que ela se mantenha 90 
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para as próximas gerações. Obrigada. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio 91 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Muito importante a tua 92 

pontuação, realmente. Muito obrigada, Conselheira Lisiane. Mais alguém gostaria de fazer 93 

alguma comunicação? Muito bem.  94 

3. VOTAÇÃO:  95 

3.1. APROVAÇÃO DAS ATAS DAS REUNIÕES REALIZADAS EM 14 E 28 DE ABRIL 96 

DE 2022; 97 

Então, dando seguimento a nossa pauta, nós enviamos a Ata do dia 14 de abril e não sei 98 

se alguém tem alguma colocação em relação à ata ou se podemos colocar em votação. 99 

Conselheira Lisiane? Lisiane Becker, CRBIO-3-RS/SC: Eu só queria ali uma pequena 100 

correção. Na linha 587 faltou um “Mata” antes do “Atlântica”. Ângela Molin, Secretaria 101 

Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Certo. Só 102 

uma palavrinha, então, a ser incluída. Alguma objeção quanto à aprovação da ata, 103 

incluindo-se a palavra “Mata” antes de “Atlântica”? Nenhuma objeção, então, a ata está 104 

aprovada e será incluída a palavra ali para que fique completa a expressão. Muito 105 

obrigada, Conselheira Lisiane. APROVADA A ATA DE 14 DE ABRIL DE 2022. Nós 106 

temos também, como primeiro ponto da Ordem do Dia: 107 

4. ORDEM DO DIA: 108 

4.1. APRESENTAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO DAS INDICAÇÕES DE MEMBROS PARA A 109 

CÂMARA TÉCNICA DO PLANO DE AÇÃO CLIMÁTICA MUNICIPAL; 110 

A apresentação e homologação das indicações dos membros para a Câmara Técnica do 111 

Plano de Ação Climática, que foi aprovada a sua formação. Então, eu vou ler os nomes, 112 

titular e suplente, né, que temos aqui, diante das manifestações de interesse que 113 

recebemos por e-mail, que a Secretaria Executiva recebeu por e-mail. Então, pelo CRBIO, 114 

como titular Lisiane Becker e como suplente Isabel Cristina Junqueira. Pela PUC, como 115 

titular o Professor Nelson Ferreira Fontoura e como suplente o Professor Odilon Pavon 116 

Duarte. Pela OAB, como titular para a câmara técnica a Doutora Alessandra Lehmem e 117 

como suplente a Doutora Marília Longo do Nascimento. Pela Toda Vida, coordenação 118 

titular Thiago Gimenez e como suplente Suzana Sarai. A Universidade Federal do Rio 119 

Grande do Sul indicou o Professor Joel Goldenfum com o titular. Pela SMAMUS temos 120 

eu, Ângela Molin, mais a suplente Kelly de Souza Barbosa, e também Rovana Bortolini e 121 

a suplente Natércia Domingues. Então, esses são os integrantes, a priori, dessa câmara 122 

técnica. Possivelmente, na segunda ou terça-feira será publicada a portaria com os 123 

nomes dos integrantes, titulares e suplentes, de todas as câmaras técnicas. E na semana 124 

que vem já organizaremos as primeiras reuniões para que as câmaras técnicas se 125 

organizem com a escolha do presidente e vice-presidente, né, e com relação ao seu 126 

funcionamento, definição de dia e horário de funcionamento, enfim. Então os primeiros 127 

convites partirão aqui da própria Secretaria Executiva e aí as câmaras técnicas depois 128 

podem se organizar e a Secretaria Executiva estará acompanhando cada uma das 129 

reuniões, a fim de que possa dar suporte administrativo ou necessário. Então, em junho já 130 

teremos as primeiras reuniões, a nossa intenção é semana que vem já iniciarmos esse 131 

processo. Conselheiro Thiago, pediu a palavra? Boa tarde! Thiago Gimenez Fontoura, 132 

Associação Toda Vida: Boa tarde, Ângela. Boa tarde, demais colegas. Ângela, nós 133 

pedimos também a nossa inserção na Câmara Técnica de Áreas Naturais, foi de forma 134 

intempestiva, eu sei, em princípio nós não íamos participar, mas decidimos que vamos 135 

participar. Então, eu peço que seja a nossa participação, minha como titular e da Maria do 136 

Caravaggio como suplente, seja homologada pelo Conselho no dia de hoje, aproveitando 137 
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a pauta. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 138 

Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito. Eu tinha me esquecido desse detalhe. Nós 139 

temos o e-mail com a indicação. Então, a Toda Vida solicitou integrar a Câmara Técnica 140 

de Áreas Naturais e Paisagem Urbana, como titular o Thiago Gimenez e como suplente 141 

Maria do Caravaggio Nunes. Já está, inclusive, na minuta da portaria, né. Acredito que 142 

não há nenhuma objeção. Então, homologamos aqui a composição também, a Toda Vida 143 

integrando também a CTANPUR. Aqui o Professor Nelson Fontoura, nosso conselheiro, 144 

está convidando os colegas a assistirem o vídeo sobre o Sítio Pró-Mata, da PUC, com 145 

pesquisas ecológicas de longa duração na Mata Atlântica. Está aqui o link do YouTube, 146 

lembrando desse documentário, possivelmente, das pesquisas realizadas pela 147 

universidade. Muito obrigada, Professor Nelson. Tenho certeza que deve ser um 148 

excelente material para subsidiar os nossos estudos. Então, vamos registras também este 149 

e-mail e encaminhar também aos conselheiros posteriormente. Muito obrigada. Muito 150 

bem! O nosso próximo item de pauta é: 151 

4.2. ESCOLHA E HOMOLOGAÇÃO DOS MEMBROS PARA O COMITÊ EXECUTIVO 152 

COMAM – MANIFESTAÇÕES DE INTERESSE ENCAMINHADAS PELA PUC/RS, 153 

TODA VIDA, ABRASINOS, CRBIO E INGA; 154 

Nós tivemos as manifestações de interesse encaminhadas pela PUC, pela Toda Vida, 155 

Plano Diretor ABRASINOS, pelo CRBIO, que, posteriormente, desistiu de participar, 156 

retirou a candidatura, tendo em vista a impossibilidade a Conselheira Lisiane fazer parte, 157 

né, já com outras atividades, né, Conselheira? E também o INGA. Então, nós temos 158 

quatro manifestações de interesse. A PUC através do Conselheiro Nelson, a Toda Vida 159 

através do Conselheiro Thiago. A ABRASINOS e o INGA. Como são duas vagas, 160 

juntamente com a Presidente do Conselho, né, com o Secretário. Então, nós pretendemos 161 

fazer uma votação nesse sentido, né. Então, nós vamos abrir aqui a votação, vamos fazer 162 

nominal, um a um dos que estão participando da reunião hoje e cada um deve indicar dois 163 

integrantes, para que a gente tenha aqui a escolha dos integrantes do Comitê Executivo. 164 

Conselheira Marília, seja bem-vinda! Marília Longo do Nascimento, OAB/RS: Olá! Boa 165 

tarde a todos e a todas. Boa tarde, Doutora Ângela. Eu tenho só duas colocações. Eu 166 

gostaria de talvez poder... Se tu pudesses listar os nomes ali no chat facilitaria para a 167 

nossa deliberação e se algum dos candidatos já esteve ocupando essa posição, porque 168 

eu sei o quanto é trabalhoso e o quão importante também ter a experiência. Então, se 169 

algum desses candidatos já esteve, eu acho que seria importante nós sabermos para de 170 

repente nós termos um que continue no Comitê Executivo que já tenha essa bagagem 171 

nessa posição Então, era essa a minha colocação. Obrigada. Ângela Molin, Secretaria 172 

Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Eu coloquei 173 

no chat, então, as manifestações de interesse. No último mandato nós tivemos a 174 

AGAPAN e a AMA, também, anteriormente, tivemos a Secretaria Municipal de Saúde e a 175 

UFRGS. Então, realmente, as manifestações são de entidades novas, mas que eu 176 

acredito que são bastante atuantes no Conselho e que, nesse sentido, então, terão uma 177 

participação efetiva no Comitê Executivo. Muito bem, então, podemos iniciar. Nós vamos 178 

iniciar, então, conforme a nossa lista. O Professor Paulo Brack está presente? Eu não 179 

havia lhe visto aqui na nossa reunião ainda. Paulo Brack, INGA: Boa tarde, pessoal! 180 

Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 181 

Sustentabilidade – SMAMUS: Está com a palavra. Paulo Brack, INGA: Está certo! 182 

Então, tá, obrigado! Boa tarde a todos. Na verdade, nós como INGA estamos aqui 183 

representando a APEDEMA, né, as entidades ambientalistas da Assembleia Permanente 184 

de Entidade em Defesa do Meio Ambiente. Então, que representa um grupo de cerca de 185 

30 entidades aqui no Estado. Estamos, então, reivindicando um espaço e já tivemos 186 
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também a experiência de fazer parte do Comitê Executivo. Obrigado! Ângela Molin, 187 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: 188 

Perfeito! Muito obrigada! Não sei se tem mais algum dos integrantes que manifestou 189 

interesse, que gostaria também de falar meio minuto, trinta segundos, sobre o seu 190 

interesse em participar no Comitê Executivo. O Professor Nelson, o Conselheiro Thiago. 191 

Professor Nelson? Nelson Ferreira Fontoura, PUC/RS: Boa tarde a todos. É um prazer 192 

aqui estar com vocês. Para quem não me conhece eu sou biólogo de formação, trabalho 193 

na área ambiental desde que me formei na UFRGS, em 85. E sempre na ponta da 194 

pesquisa trabalhando, trabalhando em projetos ambientais em todo Estado do Rio Grande 195 

do Sul. Agora, mais recentemente, faz 3 anos e meio, eu sou Diretor aqui do Instituto de 196 

Meio Ambiente da PUC, e tenho a intenção, não só neste momento, mas talvez no futuro, 197 

de dar um retorno para a sociedade, digamos assim, dessa experiência acumulada do 198 

ponto de vista de conhecimento acadêmico em questões ambientais. Então, por isso o 199 

meu interesse de participar desse comitê, porque, de certa forma, conduzindo as pautas 200 

das reuniões, a gente acaba tendo a capacidade de influência no destino ambiental da 201 

Cidade de Porto Alegre. Obrigado pela atenção de vocês. Ângela Molin, Secretaria 202 

Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito! 203 

Obrigada, Professor Nelson. Conselheiro Thiago da Toda Vida. Thiago Gimenez 204 

Fontoura, Associação Toda Vida: A nossa intenção de participar do Comitê Executivo é 205 

uma forma que nós entendemos de contribuir com o Conselho, como viemos contribuído 206 

já desde... O Toda Vida está no terceiro mandato aqui neste Conselho, eu também, já o 207 

terceiro mandato, como já fui conselheiro suplente, conselheiro titular, já estive nas 208 

câmaras técnicas, presidi uma câmara técnica, inclusive. Então, o nosso papel é contribuir 209 

com o debate, contribuir com a cidade e ficamos à disposição dos colegas para compor 210 

essa vaga no Comitê Executivo. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio 211 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Muito obrigada. O Conselheiro 212 

Oscar Escher. O Conselheiro Oscar da ABRASINOS. Oscar Gilberto Escher, 213 

ABRASINOS: Boa tarde a todos. Eu represento a entidade ABRASINOS, a entidade 214 

achou importante participarmos aí mais ativamente e nos colocarmos à disposição neste 215 

Comitê ou outro que tiver espaço. Nós representamos uma comunidade de arquitetos 216 

projetistas e profissionais que atuam na intervenção efetiva na cidade e nos 217 

posicionarmos como intérpretes das múltiplas visões da sociedade sobre o território 218 

urbano e sua interface. Então, queremos colocar essa experiência, essa expertise de 219 

quem na ponta propõe uma interpretação social da necessidade de intervenções e 220 

convivências. E nos colocamos à disposição. Vejo que o quadro é muito bem 221 

representado aí, se entenderem que nós podemos contribuir ficamos à disposição aqui. 222 

Mas, já de pronto, apoiaremos todos àqueles que forem efetivados aí no ambiente de 223 

integração, que é o que nós somos efetivamente. Obrigado. Ângela Molin, Secretaria 224 

Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Muito 225 

obrigada, Conselheiro Oscar. Bem, então, diante dessas manifestações, eu acho que 226 

podemos iniciar a votação para que a gente possa definir o Comitê Executivo e a partir da 227 

reunião, a próxima reunião que é em junho, no final de junho, nós já teremos a 228 

participação efetiva na formação da próxima pauta, inclusive. Então, nós iniciamos aqui 229 

com a representante pela SMAMUS, Kelly se Souza Barbosa, por gentileza, como vota? 230 

VOTAÇÃO: Kelly de Souza Barbosa, SMAMUS: Boa tarde. PUC e Toda Vida. Luciane 231 

Martins Pinheiro, GP: PUC. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 232 

Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Conselheiro Luciane, mais um voto? (Sem 233 

áudio). Bom, vamos adiante, então. Conselheira Lia da SMED. Lia Bárbara Wilges, 234 

SMED: Boa tarde a todos. PUC e INGA. Arceu Bandeira Rodrigues, DMLU: Meu voto é 235 

PUC e Toda Vida. Mariusa Cristina Reuter Colombo, DMAE: Boa tarde. Nós votamos 236 
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na PUC e na Toda Vida. Hélio de Almeida Oliveira, SMSURB: (Sem áudio). Fernando 237 

Ritter, SMS: PUC e Toda Vida. Obrigado! Nelson Ferreira Fontoura, PUC/RS: Eu voto 238 

INGA e Toda Vida. Pedro Maria de Abreu Ferreira, IGRE: Boa tarde a todos. Voto na 239 

PUC e no INGA. Paulo Brack, INGA: INGA e PUC. Thiago Gimenez Fontoura, 240 

Associação Toda Vida: Eu voto PUC e ABRASINOS. Alessandra Lehmem, OAB/RS: 241 

PUC e Toda Vida. Oscar Gilberto Escher, ABRASINOS: ABRASINOS e Toda Vida. 242 

Lisiane Becker, CRBIO-3-RS/SC: PUC e INGA. Luiz Francisco Bossle da Costa, 243 

FIERGS: PUC e ABRASINOS. Joel Goldenfum, UFRGS: PUC e Toda Vida. Andréia 244 

Maranhão Carneiro, MJDH: PUC e INGA. Roberto Ivan Raul Jakubaszko, Orçamento 245 

Participativo: PUC e ABRASINOS. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio 246 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Boa tarde e seja bem-vindo, 247 

Conselheiro. Voltamos aqui na Luciane Pinheiro, que faltou um voto, né, Luciane? Toda 248 

Vida. Votou inicialmente na PUC e agora na Toda Vida, escreveu no chat. E também a 249 

SMSURB, que estava com problema no microfone, escreveu no chat qualidade: PUC e 250 

Toda Vida. Mateus Piato do CREA, nos ouve? Matheus Stapassoli Piato, CREA: Sim, 251 

estou escutando. Desculpa não ter conseguido participar da reunião anterior, porque 252 

estava no meu período de feris, estava em viagem e aconteceu um imprevisto, eu acabei 253 

perdendo o celular e só consegui, recuperei meu celular e estou voltando, ontem, das 254 

férias, né, mas estamos aí à disposição. Tá bom? Ângela Molin, Secretaria Municipal 255 

de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Nós estamos na 256 

votação para os integrantes do Comitê Executivo e são quatro entidades que 257 

manifestaram interesse, das quais cada Conselheiro pode escolher duas. Nós estamos 258 

aqui fazendo esta eleição. As entidades são PUC, Toda Vida, ABRASINOS e INGA. 259 

Então, se você se sentir à vontade para escolher duas que comporão e nós finalizaremos 260 

aqui a votação com seus votos. Matheus Stapassoli Piato, CREA: Poderia ser o INGA e 261 

a ABRASINOS. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 262 

Sustentabilidade – SMAMUS: Obrigada. Muito bem, então, vamos ver aqui a contagem 263 

de votos com a nossa Secretária. Foram 16 votos para a PUC, 10 votos para a Toda Vida, 264 

07 votos para o INGA e 05 votos para a ABRASINOS. Então, temos como maioria aqui a 265 

PUC E TODA VIDA INTEGRANTES DO COMITÊ EXECUTIVO. Então, a presidência fará 266 

contato com os representantes aqui, o Professor Nelson e o Conselheiro Thiago para 267 

agendarmos a nossa primeira reunião e tratarmos dos assuntos, mas todos os 268 

conselheiros têm, certamente, acesso aos titulares aqui do Comitê Executivo para a 269 

indicação de pautas, inclusive, durante as próprias reuniões do Conselho. Então, muito 270 

obrigada pela votação. Passamos para o nosso próximo ponto de pauta: 271 

4.3. ESCOLHA DO REPRESENTANTE DO COMAM PARA PARTICIPAÇÃO NO 272 

FÓRUM DOS CONSELHOS DA CIDADE; 273 

Precisamos ver se há algum conselheiro interessado também em participar como 274 

integrante indicado do Conselho de Meio Ambiente para o Fórum dos Conselhos da 275 

Cidade. Isso ficou da reunião passada ainda pendente. Conselheiro Thiago, gostaria de 276 

fazer alguma colocação antes de seguirmos? Thiago Gimenez Fontoura, Associação 277 

Toda Vida: Presidente, eu gostaria de fazer um encaminhamento, já que eu ocupei essa 278 

vaga no último biênio e nós temos agora a vinda do Conselheiro Roberto Jakubaszko, que 279 

é uma pessoa muito inserida nos assuntos da cidade, representa o OP e também já 280 

participou do Fórum dos Conselhos. Eu acho que seria neste momento, se ele aceitasse 281 

essa incumbência, a pessoa mais adequada talvez entre os conselheiros para nos 282 

representar junto ao Fórum dos Conselhos da Cidade. Ângela Molin, Secretaria 283 

Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito! 284 

Então, conselheiro Roberto, o senhor está recebendo aqui uma indicação para compor, 285 
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em nome do Conselho de Meio ambiente, o Fórum dos Conselhos da Cidade, como 286 

representante do COMAM no Fórum dos Conselhos da Cidade. O senhor aceitaria esta 287 

incumbência, Conselheiro Roberto? Roberto Ivan Raul Jakubaszko, Orçamento 288 

Participativo: Sem problema nenhum, aceitaria e agradeço a indicação. Obrigado! 289 

Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e 290 

Sustentabilidade – SMAMUS: Ah, que bom! Alguém tem alguma oposição, colegas 291 

conselheiros? Podemos, então, homologar a indicação do Conselheiro Roberto. Nós 292 

vamos encaminhar, então, um ofício ao Fórum dos Conselhos da Cidade indicando o seu 293 

nome. Muito obrigada, Conselheiro!  294 

4.4. APRESENTAÇÃO DA PROGRAMAÇÃO DA SEMANA DO MEIO AMBIENTE DE 295 

2022; 296 

Bem, dando continuidade, colegas, eu queria apresentar a todos, com grande satisfação, 297 

porque é uma pessoa que, particularmente, eu admiro muito aqui dentro da Secretaria, a 298 

nossa servidora Veterinária Juliana, que recentemente, há 15 dias, nem 15 dias, acho que 299 

há 10 dias, assumiu a tarefa de tocar a educação ambiental dentro da Secretaria de Meio 300 

Ambiente. Eu tenho, assim, a grata satisfação de apresentar a Juliana, ela é uma moça 301 

extremamente dedicada ao seu trabalho, muito interessada, muito competente. A Juliana 302 

já é servidora do quadro e assumiu recentemente a educação ambiental, está aí em um 303 

processo de reorganização dessa pauta aqui dentro da Secretaria. Estará a Câmara 304 

Técnica de Educação Ambiental. Então, eu tenho certeza de que ela conta aqui com 305 

todas as entidades para promover e aperfeiçoar todo esse trabalho. E ela está aqui para 306 

mostrar o que temos já programado para a Semana do Meio ambiente que se aproxima 307 

no mês de junho. Então, Juliana, seja bem-vinda a nossa reunião do Conselho, que 308 

estará na nossa Câmara Técnica de Educação Ambiental. Mas eu gostaria que tu te 309 

apresentasses aos conselheiros aqui, né, e depois apresentar a programação que tu já 310 

tens, para que a gente possa, então, fazer talvez algumas sugestões, né, o Conselho 311 

poder aqui também opinar sobre essa programação. Seja muito bem-vinda, Juliana. A 312 

palavra é tua. Juliana, Área de Educação Ambiental da SMAMUS: Boa tarde a todos. 313 

Eu fiquei lisonjeada com as palavras. Muito obrigada. Eu sou servidora da Prefeitura 314 

desde 2017, sou médica veterinária, já atuei no programa de adoção do Município de 315 

animais albergados, depois vim aqui para a Secretaria do Meio ambiente, onde eu venho 316 

atuando com os animais dos parques e praças. E agora, mais recentemente, então, na 317 

educação ambiental. Está sendo um grande desafio assumir a educação ambiental, estar 318 

à frente dessa equipe, é uma equipe bem enxuta, é uma equipe bem pequena, mas é 319 

uma equipe muito comprometida. Então, claro que a gente vai precisar de apoio, vai 320 

precisar unir outras equipes, né, outros colegas, mas a gente está com bastantes ideias e 321 

abertos para quem quiser colaborar, tiver ideias para nos oferecer também. Então, hoje 322 

eu vim com a missão já, cheguei com a missão de apresentar a Semana do Meio 323 

Ambiente. A gente já programou algumas atividades, algumas ainda vão ser 324 

desenvolvidas, ainda estão em construção, mas eu já trouxe aqui uma apresentação do 325 

que a gente já tem estipulado. Então, a nossa Semana do Meio Ambiente está 326 

programada para iniciar no dia 1º de junho e se estender até o dia 06. Então, para o dia 1º 327 

a gente já tem organizado um seminário, esse seminário vai abordar a fauna de Porto 328 

Alegre e nesse seminário a gente vai contar com três palestras de servidores da 329 

Secretaria e também de parceiros. A gente vai ter uma palestra que vai abordar, 330 

especificamente, os animais, a fauna em si, depois a gente vai ter uma palestra sobre as 331 

colisões de aves em prédios e a legislação que envolve tudo isso. E uma palestra de 332 

como é feito o atendimento desses animais hoje aqui em Porto Alegre, através da ONG 333 

Voluntários da Fauna. Então, vai ser uma tarde de palestras, né, com o objetivo de 334 
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estimular o cuidado com a nossa fauna, e também a atenção para isso. Esse seminário 335 

vai acontecer no Centro de Visitantes da Redenção e nesse mesmo local a gente vai 336 

promover uma troca de livros também, em que vai ser possível a pessoa levar algum livro 337 

técnico e trocar por um livro de literatura. Seguindo, no dia 02, na quinta-feira, a gente vai 338 

ter uma trilha no Morro do Osso e à tarde uma oficina de contação de histórias para 339 

crianças. Estará envolvendo a parte ambiental para uma escola municipal, também no 340 

Centro de Visitantes. Na sexta-feira, dia 03, nós teremos o seminário de arborização 341 

urbana, também vai funcionar no mesmo molde do seminário de fauna, mas com temas 342 

voltados como um novo olhar sobre a fauna de Porto Alegre, como abordar, escolher a 343 

melhor árvore para plantar no jardim, em uma calçada, como escolher as melhores 344 

plantas para também plantar no jardim, enfim. E também vai abordar as espécies 345 

ameaçadas de extinção. No final de semana, no sábado e no domingo, nós teremos duas 346 

oficinas de observação de aves, que também visa estimular esse olhar mais para a fauna, 347 

um olhar mais amplo do nosso ambiente e uma delas vai ocorrer no Antiteatro Pôr do Sol, 348 

na orla do Guaíba, e a outra, no domingo, na Redenção. E na segunda-feira, para 349 

encerrar a Semana do Meio Ambiente, nós teremos uma live com transmissão ao vivo 350 

com a Doutora Ângela, também com o Secretário Germano, que vai tratar sobre a 351 

adaptação às mudanças climáticas e aí vai ser transmitido via YouTube. Para todos os 352 

eventos a gente vai ter as inscrições através de e-mail, com inscrições limitadas, porque o 353 

nosso espaço no Centro de Visitantes é pequeno, né. E também, devido à pandemia, a 354 

gente ainda não está podendo voltar completamente. Então, vai ter as inscrições 355 

limitadas, mas para a live a adesão é ilimitada, vai ser online. Além dessas atividades a 356 

gente ainda vai ter uma série de publicações e compartilhamentos, juntamente com a 357 

comunicação, que está desenvolvendo esse trabalho junto com a educação ambiental, 358 

voltados para o olhar de preservação e de conhecimento do meio ambiente. Eu acho que 359 

era isso que eu tinha para falar. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 360 

Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Muito bem. Considerando que a Juliana 361 

assumiu a pouco essa pasta da educação ambiental e ainda estava finalizando outros 362 

trabalhos dentro da diretoria que ela está lotada, que é de áreas verdes, né, voltadas com 363 

os animais, tendo em vista a formação como veterinária, né, nós sabemos de certa 364 

limitação. Mas, enfim, temos uma programação e, claro, a Juliana está aberta a 365 

proposições das entidades que quiserem, efetivamente, contribuir também dentro dessa 366 

programação. Já temos aqui algumas manifestações, pedidos de manifestações. 367 

Conselheira Lisiane e depois o Conselheiro Roberto. Vamos começar com a Conselheira 368 

Lisiane. Lisiane Becker, CRBIO-3-RS/SC: Então, interessante a programação. E teria 369 

uma pergunta e uma contribuição. A pergunta seria, como é durante a semana, né, a 370 

maioria das pessoas está trabalhando, está difícil de chegar, e o espaço é limitado 371 

também, é. Então, é complicado Aí eu perguntaria se esses eventos serão filmados, 372 

estarão disponíveis para quem quiser assistir online? É a pergunta. A contribuição seria 373 

na linkagem, né, na interface em ambos os eventos, tanto na de flora quanto na de fauna, 374 

estabelecer um link, né. Por que aqui em Porto Alegre o que a gente vê? A vegetação 375 

está sendo, a cada dia ela some. Da minha rua aqui já sumiram, não sei, dez da minha 376 

quadra e eu não vi nenhuma ser plantada, né, nem nos jardins particulares. A gente sabe 377 

da grande obra que está saindo lá no Jardim Botânico, que também não se vê mais a 378 

vegetação, está havendo muito loteamento, muita construção e isso com certeza está 379 

influenciando nas áreas de pousio e de reprodução da fauna, das aves e também dos 380 

outros animais, né, terrestres, mas a gente pensa mais nas aves. Logicamente, eu estava 381 

pensando na observação de aves. Mas como locais de refúgio e, às vezes, até descanso 382 

no seu deslocamento. Então, seria interessante que tivesse alguém também para falar na 383 

parte de fauna e na parte de flora sobre essa interface, né, existente entre fauna e flora, 384 
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eles não são coisas estanques e até porque elas estão interferindo nas mudanças 385 

climáticas. A gente sabe que na região do entorno do Jardim Botânico, assim como ali 386 

também na orla a gente tem uma diferença de temperatura, graças ao efeito que essa 387 

vegetação mantida em boa parte pela fauna. Então, seria interessante colocar alguém 388 

para falar nas duas e não ficar só nesse cuidado de acolhe o bichinho aqui, leva para lá, 389 

né. Eu também sou funcionária pública, né, também sei como é o trabalho, sou bióloga, 390 

eu trabalho com essa parte de fauna. Então, seria interessante colocar uma pessoa para 391 

fazer isso. Essa é a minha sugestão. Obrigada! Ângela Molin, Secretaria Municipal de 392 

Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Muito obrigada. Juliana, 393 

não sei se tu tens alguma consideração em relação à contribuição da Conselheira Lisiane. 394 

Juliana, Área de Educação Ambiental da SMAMUS: Obrigada, Lisiane. Seguindo nessa 395 

linha do que tu falaste, a gente está programando uma sequência de postagens, 396 

justamente falando da vegetação e das espécies que vivem essa vegetação e que se 397 

alimentam, por exemplo, dessa árvore. Então, a gente está com uma linha de postagens 398 

no Instagram para essa semana. De palestras para essa semana a gente ainda não 399 

conseguiu, mas acho que é um bom tema para a gente abordar. Talvez não para este 400 

evento em si, mas para um próximo acho que é bem interessante mesmo. Ângela Molin, 401 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: 402 

Perfeito! Obrigada. Conselheiro Roberto. Roberto Ivan Raul Jakubaszko, Orçamento 403 

Participativo: Bom, o seguinte, em relação a essa Semana do Meio ambiente, isso é 404 

sempre muito instigante. Eu tenho 71 anos de idade e tenho 65 anos de Redenção. Nós 405 

criamos no passado um Conselho de Usuários, que completa este ano 50 anos. E estou 406 

na condição de Prefeito do Parque da Redenção. Então, eu gostaria muito de conversar 407 

com essas duas jovens servidores, bonitas, uma veterinária e outra bióloga, para que a 408 

gente pudesse inteirar a Redenção também. Nós como Conselho de Usuários, primeiro 409 

gostaríamos de conversar com vocês para a gente poder dar um pouco de amplitude. Nós 410 

temos uma pequena rede de comunicação, nós temos revistas bimestrais, temos três 411 

rádios Webs, temos um pequeno programa de TV e a gente tem uma certa dificuldade de 412 

manter um diálogo nosso, de poder verbalizar. Então, a gente gostaria de conversar sobre 413 

isso com vocês. E uma sugestão, nós temos um projeto por dentro do Conselho de 414 

Usuários, apoiado por uma das emissoras, que é a Rádio Parque Redenção, Adote o seu 415 

Marsupial, quer dizer, proteja um gambá. Então, está tão forte hoje a proliferação de 416 

escorpiões em Porto Alegre, que a gente tem que dar o exemplo por dentro da Redenção. 417 

Essa é a nossa forma de enxergar, protegendo os que são os predadores naturais desses 418 

escorpiões amarelos aí. Então, gostaria muito de conversar, se possível, que elas 419 

pudessem entrar em contato conosco, que a gente está à disposição aqui dentro do 420 

Conselho de Usuários da Redenção e por dentro da Prefeitura de Porto Alegre. Elas 421 

podem entrar em contato ali com as subprefeituras da Região Centro e a gente marcar, 422 

sei lá, um diálogo, um bate-papo aí para a gente tentar ampliar, já que essa semana 423 

começa na semana que vem, no dia 1º. Obrigado. Ângela Molin, Secretaria Municipal 424 

de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito, Conselheiro 425 

Roberto! Com certeza, qualquer coisa eu passo o seu contato, nós temos aqui na 426 

Secretaria, temos o seu contato para a Veterinária Juliana e ela com certeza vai lhe 427 

procurar. Certo? Muito obrigada. Mais algum conselheiro gostaria de fazer alguma 428 

colocação em relação à programação? Alguma contribuição? O Professor Nelson aqui 429 

colocou alguns livros online, que estão à disposição para quem quiser estudar mais sobre 430 

a fauna, né, também de Porto Alegre. A produção de peixes e invertebrados do Lago 431 

Guaíba para fins de licenciamento ambiental. Muito bem, muito obrigada. Então, 432 

passamos aos Assuntos Gerais: 433 
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5. ASSUNTOS GERAIS. 434 

Os conselheiros têm alguma colocação? Querem fazer algum comentário? Eu gostaria de 435 

aproveitar este momento, apenas para relatar que a Secretaria já fez o cotato com a 436 

universidade, com a PUC, com a Reitoria da PUC. A Reitoria se dispôs e disponibilizou 437 

para nós para espaço para a nossa Conferência Municipal de Meio Ambiente. Então, 438 

estamos pensando para o mês de novembro e vamos discutir também essa pauta com o 439 

Comitê Executivo, né, para que possamos avançar. E talvez na próxima reunião a gente 440 

já possa trazer alguma ideia do formato que podemos propor para o Conselho em relação 441 

à conferência, para já pensarmos nas palestras, nos grupos de trabalho, né, que 442 

queremos, os temas que queremos discutir nessa conferência. Então, mais para o final do 443 

ano. Lembrando que este ano estamos nos 250 anos da Cidade de Porto Alegre e a 444 

conferência está inserida também no calendário, né, dos festejos dos 250 anos de Porto 445 

Alegre. Então, gostaríamos muito que fosse um grande evento, um evento que realmente 446 

movimentasse a sociedade para as questões ambientais, para que a gente possa da 447 

conferência também extrair políticas para o meio ambiente, para a cidade, também 448 

aproveitando que estamos em fase de retomada da revisão do Plano Diretor, que é 449 

urbano ambiental. Então, também nesse sentido. Essa temática possivelmente virá na 450 

próxima reunião para a gente começar a tocar a nossa conferência. Temos aqui o pedido 451 

de palavra do Professor Brack. Paulo Brack, INGA: Na verdade, é sempre importante, eu 452 

participei em 2012 da última Conferência Municipal de Meio Ambiente, né. Fora, 453 

aprovadas moções e resoluções, com prazos, inclusive, de cumprimento dessas 454 

propostas. Eu participei do grupo de trabalho referente ao Cinturão Verde da cidade, né, 455 

propusemos vários itens e foram quase todos eles aprovados. São 25 propostas e que 456 

nós também, eu participei depois no próprio COMAM, a gente tentou resgatar essas 457 

propostas. Eu acho que é muito importante a gente resgatar aquilo que foi construído na 458 

conferência de 2012, em várias áreas, não só no Cinturão Verde, mas na educação 459 

ambiental. Para mim foi a melhor conferência que eu participei, ela teve um espaço 460 

bastante importante, inclusive, na organização, na coordenação em que as entidades 461 

ambientalistas e a Secretaria trabalharam em conjunto, fizeram um modelo de 462 

participação, que foi muito importante e que talvez a gente não tivesse tido o cuidado 463 

talvez de cobrarmos as metas relativas às propostas aprovadas, né. Inclusive, nós 464 

aprovamos propostas, resoluções com quantidade e com temporalidade para serem 465 

cumpridas. E me parece muito importante que essa Conferência Municipal de Meio 466 

Ambiente, nós já tínhamos destacado aqui que a Secretaria está reconhecendo a 467 

importância dela e vem fazendo todos os esforços em que ela seja realizada, isso a gente 468 

parabeniza, né. Mas, por outro lado, é importante a gente trazer também uma cartilha que 469 

está... Eu até não tenho o link agora, mas eu posso encaminhar para vocês depois, a 470 

cartilha das decisões, das moções e das resoluções aprovadas em 2012. É importante a 471 

gente não partir do zero, a gente já reconhecer que existe um trabalho por trás e que me 472 

parece que é muito importante que a gente retome aquelas pautas já discutidas 473 

anteriormente. Obrigado. Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 474 

Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Perfeito! Se o senhor puder já encaminhar 475 

aqui, eu confesso que não tenho esse documento, né. Como muita coisa era física e na 476 

migração do sistema digital, algumas coisas se perderam, infelizmente, do Conselho. 477 

Agora eu posso assegurar que tudo está em processo SEI, inclusive, das câmaras 478 

técnicas, todas as reuniões que tivemos no ano passado, ano retrasado, está tudo 479 

organizado nos processos SEI. Então, seria interessante a gente ter um pouco de 480 

retomada com certeza. Então, não sei se alguém tem mais alguma colocação? Caso 481 

contrário, essa era a nossa pauta hoje. Possivelmente, na próxima reunião teremos 482 
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diversas pautas, considerando, então, já a participação efetiva do Comitê Executivo e aí a 483 

nossa reunião, então, estará um pouquinho mais longa do que hoje. Agradeço muito a 484 

presença de todos, né. Paulo Brack, INGA: Em relação às câmaras técnicas, né, para 485 

saber, a gente vai esperar que a Eliete nos coloque a possibilidade de realizá-las? Para a 486 

gente se programar quando vai ser. Tu tens quando que vai ser? Ângela Molin, 487 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: 488 

Eu acredito que esta semana já vamos enviar os links das reuniões para a partir da outra 489 

já começarmos as reuniões. Então, teremos reunião sim. Depois as câmaras técnicas 490 

definem com a Secretaria as datas, o calendário, enfim. Paulo Brack, INGA: Só o 491 

seguinte, nós estamos com uma pauta um pouco atrasada lá, né. E se for possível a 492 

gente retomar com certa antecedência as nossas reuniões, que faz dois, três meses que 493 

a gente parou praticamente, esperando a retomada das novas entidades. Se for possível, 494 

quanto mais rápido para a gente poder retomar, porque o ano passado foi muito 495 

importante a nossa câmara técnica e as demais também. Eu acho que a retomada das 496 

câmaras técnicas foi um item muito importante. Inclusive, a gente reconhece a Eliete, todo 497 

o suporte que a Secretaria deu, foi muito importante. A gente tem que reconhecer para 498 

não perder o embalo, né, Ângela? Ângela Molin, Secretaria Municipal de Meio 499 

Ambiente, Urbanismo e Sustentabilidade – SMAMUS: Claro. Eu acredito que em 15 500 

dias já começamos as reuniões. Muito obrigada pela presença de todos e qualquer coisa 501 

estamos aqui à disposição. Vamos conversando e vamos enviar o convite do evento da 502 

OAB para todos os conselheiros. Muito obrigada.  503 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião do Conselho Municipal de Meio 504 

Ambiente, às 15h10min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa Ribeiro, 505 

sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de 506 

veracidade.  507 


